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Итак, свершилось! Международный олимпийский комитет (МОК)
признал ошибочность решения об исключении борьбы из олим-
пийских дисциплин — на сессии МОК в Аргентине наш вид спорта
возвращен в программу летних Игр 2020 и 2024 года. Да, это наша
общая победа!

НАПОМНИМ, что «Вечёрка», выра-
жая возмущение исключением борь-
бы из олимпийской программы, с пер-
вых дней боролась за отмену этого ре-
шения. Даже лоббировала дисципли-
ну, которая существовала в програм-
мах и древнейших, и всех современ-
ных Олимпийских игр, в международ-
ных кругах: обратилась на конвенции
«Спорт-Аккорд» в Петербурге за под-
держкой к министру спорта и туризма
Великобритании Хью Робертсону. Ак-
тивно дрался за борьбу, извините за
вольный каламбур, и президент Рос-
сии Владимир Путин.

— Существует 99 критериев, кото-
рым должны отвечать олимпийские
виды спорта. Очевидно, борьба на ка-
ком-то этапе перестала им отвечать,
— возражал корреспонденту «ВП» член
исполкома Международного олимпий-
ского комитета Франко Карраро. —
Однако, если наши замечания учтут,
этот вид спорта получит хорошие шан-
сы вернуться в программу Олимпиад.

Учли. И вот 8 сентября на генераль-
ной ассамблее МОК в Аргентине за воз-
вращение борьбы в программу Олим-
пийских игр 2020 и 2024 годов прого-
лосовали 49 человек.

Американский борец олимпийский
чемпион 2000 года Рулон Гарднер, ко-
торый вошел в историю как единствен-
ный в мире спортсмен, победивший на
ковре Александра Карелина, поспешил
заявить: это решение свершилось во
многом благодаря усилиям россиян.

— Мы победили. Многие американ-
цы скажут: посмотрите, чего мы доби-
лись. Но я должен отметить, что наш вид
не остался бы в программе, если бы не
русские, — чуть не подпрыгнул от вос-
торга Гарднер. — Огромное вам спаси-
бо за сильную поддержку. Без вас, ребя-
та, нас не включили бы в программу Игр.
Читал некоторые комментарии предста-
вителей МОК о том, что это решение
было принято не благодаря России. Но в
конце концов, у кого самые сильные тра-
диции в борьбе? Конечно, у России. И
глупо было бы в таком случае не идти за
своим лидером, а это — Россия. Вы сде-
лали все возможное для того, чтобы борь-
ба осталась в олимпийской семье.
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Корреспондент «ВП» попросил прокомментировать возращение борьбы в олимпий�
скую программу тех, для кого спортивная борьба — это сама жизнь.

Юрий АВДЕЕВ, председатель комитета по физической культуре и спорту пра�
вительства Санкт�Петербурга, заслуженный тренер России (вольная борьба),
почетный президент Федерации вольной борьбы Санкт�Петербурга:

— Возвращение борьбы в олимпийскую программу — это радостное известие для
всего мира. Потому что по�другому просто и не должно было быть: борьба — один из
первых видов спорта, который зародился в Древней Греции, входил в программу антич�
ных Олимпийских игр. А для нашей страны — радость особая. В России как во времена
Советского Союза, так и сейчас было подготовлено большое количество борцов самого
высокого уровня, в том числе олимпийских чемпионов. Среди них — наши лидеры, наши
звезды, трехкратные олимпийские чемпионы в вольной борьбе Бувайсар Сайтиев и в
греко�римской — Александр Карелин. Есть и двукратные олимпийские чемпионы, такие
как борцы вольного стиля Махарбек Хадарцев, Сергей Белоглазов, Сослан Андиев, Иван
Ярыгин. Есть среди них и представители нашего города — например, олимпийский
чемпион Мюнхена�1972 в греко�римской борьбе Анатолий Рощин и чемпионка Олимпи�
ады�2012 в Лондоне Наталья Воробьева, которая своей победой доказала, что и в жен�

ской борьбе Россия среди лидеров.
Впрочем, я бы не стал говорить, что попытка исключить борьбу из числа

олимпийских видов — это антироссийская акция. География распростра�
нения борьбы и олимпийских медалей достаточно широка. Скажем, в США
популярна так называемая колледжная борьба, которая по правилам близ�
ка к традиционной спортивной борьбе, ею занимаются там с детства — и
американские позиции весьма сильны на мировом уровне. А в Европе все�
гда сильны были и болгары, и немцы, и турки… Но то, что приоритет у
российских борцов, что российских борцов всегда считали сильнейшими
по результатам выступлений на Олимпийских играх, — это несомненно.

И поэтому не случайно, что именно Россия сыграла главную роль в со�
хранении борьбы как олимпийского вида спорта. Вы помните, что у нас в
Санкт�Петербурге в конце мая проходила ежегодная конвенция организа�
ции «Спорт�Аккорд», объединяющей международные спортивные феде�
рации? И там Федерация спортивной борьбы России провела презента�
цию, на которой перед чиновниками Международного олимпийского коми�
тета с блеском продемонстрировала все преимущества спортивной борь�
бы перед другими видами спорта, претендующими на олимпийскую про�
грамму, в том числе и зрелищность борьбы.

Спасибо и прессе, поддержавшей нашу борьбу за сохранение спортив�
ной борьбы в олимпийской программе, в том числе и вашей газете, зада�
вавшей нелицеприятные вопросы представителям МОКа — в частности, не
свидетельствует ли исключение борьбы из олимпийской программы об
отказе от олимпийского принципа «Быстрее, выше, сильнее».

Теперь я надеюсь, что это решение добавит сил российским спортсме�
нам, впереди у которых — новые высокие результаты. А зрители получат
удовольствие, наблюдая за поединками, — ведь произошли изменения в
правилах спортивной борьбы, поощряющие спортсменов проводить брос�
ки и другие приемы. Я думаю, что красота борьбы сейчас возродится и
зрелищность выйдет на тот уровень, на котором она всегда была.

Наталья ВОРОБЬЕВА, заслуженный мастер спорта, олимпийская
чемпионка Лондона�2012 в женской борьбе (весовая категория до
72 кг):

— Все спортсмены, все поклонники нашего вида спорта во всем мире
очень счастливы, что смогли общими силами отстоять борьбу. В достой�
ном состязании мы показали, что наш вид спорта действительно заслужи�
вает быть в программе Олимпийских игр. Была проведена огромная рабо�
та по спасению борьбы и борцов от исключения из олимпийской семьи.
Мы сумели показать Международному олимпийскому комитету, что наш
вид спорта интересный, зрелищный и любимый людьми во всех уголках
мира. Я сама участвовала в презентации борьбы во время конвенции
«Спорт�Аккорда», провела показательный поединок с петербургской спорт�
сменкой Оксаной Нагорных, и я думаю, что мы сумели показать всю красоту
бросков и других приемов борьбы.

Безусловно, решение МОКа о сохранении борьбы в олимпийской про�
грамме дает всем нам положительные эмоции. Потому что мы знаем, что
борьба будет олимпийским видом спорта еще долго, возможно, не только
мы, но и наши дети будут бороться и становиться олимпийскими чемпио�
нами. Впрочем, пока я не смотрю так далеко. Сейчас нахожусь на трениро�
вочном сборе на базе «Озеро Круглое» под Москвой, готовлюсь к чемпио�
нату мира, который пройдет в конце сентября в Будапеште. А вообще я
собираюсь тренироваться весь олимпийский цикл, и если, дай бог, все
получится, то отборемся и в Рио�де�Жанейро, на Олимпиаде�2016.

Иван РАЗУМЕЕВ, фото ИТАР-ТАСС

КОММЕНТАРИИ

Олимпиады в Лондоне и Рио-де-Жанейро не станут для борцов последними!


